
鮑魚大王病逝 美饌長留心中
楊貫一享年90歲 廚藝享譽國際 無私提攜後輩

擁有超過60年中菜烹調經驗、以招牌菜「阿一鮑魚」聞名全球的富臨飯店創辦人

楊貫一，昨日因病與世長辭，享年90歲。他創辦的富臨飯店昨日在社交網站發文

指，楊貫一自年輕時隻身南下到香港打拚後，一直貫徹不屈不撓的精神奮發圖強，除

了終其一生為鑽研美食努力不懈，更創下無數鼓舞人心的顯赫成績，包括世界御廚、

世界傑出華人、銅紫荊星章、米芝蓮三星等等。富臨飯店行政總廚黃隆滔昨亦於

Facebook表示，恩師多年來對香港餐飲業默默貢獻，不吝傾囊相授、樂於提攜後

輩，帶領飯店更上一層樓，成為國際知名食府，他所留下的美饌、精神與智慧，將為

人所牢記，並於未來延續。

◆香港文匯報記者 姬文風

楊貫一是香港著名國際級大廚，其招牌菜「阿
一鮑魚」享譽國際，多國的國家領導人亦曾

品嘗過這道拿手好菜。據了解，楊貫一最初在香
港高級飯店做童工，再轉做樓面。
1974年，他以積蓄與朋友合資創辦富臨飯店，

其後再研究出「阿一鮑魚」，1986年獲邀前往北
京，為當時的國家領導人鄧小平煮鮑魚，自此踏
上國際舞台，包括菲律賓、泰國及歐洲多國領導
人邀請他烹調鮑魚。
1996年，楊貫一獲得國際御廚協會頒發的最高

榮譽勳章Club Des Chefs Des Chefs（C.C.C.）金
章。2007年，楊貫一獲特區政府頒發銅紫荊星
章。2009年，楊貫一再獲得國際御廚協會（C.C.
C.）選為「御廚中的御廚」，為全球第一位獲此
殊榮者。此外，楊貫一創辦的富臨飯店亦於2019

年獲評為米芝蓮三星餐廳，形容「阿一鮑魚」赫
赫有名，採用日本乾鮑、由專人負責燜煮數天而
成，卓越的烹調值得專程到訪。
富臨飯店行政總廚黃隆滔自1992年加入富臨飯

店，師承楊貫一，他形容「一哥」給予的不僅僅
是「教導」，而是把所得的傾囊相授，在大家也
說要「留一手」的時候，「一哥」卻是由挑選到
烹調鮑魚的每一個細節，也會毫無保留地分享箇
中竅門。
黃隆滔昨日在Fb表示，「一哥多年來對香港餐

飲業的默默貢獻，也象徵他不吝傾囊相授、樂於
提攜後輩的無私精神，共同帶領飯店更上一層
樓，成為國際知名食府。」他續說：「這些年來
一哥所留下的美饌、精神與智慧，亦將為我們所
牢記，並於未來把大師的傳奇生生世世延續。」
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◆責任編輯：黃健恆本 港 新 聞

進 出 口 物 品 報 關

　　當局提醒所有從事物品進口及出口的公司和個別人士，必須遵照香港法例第
60E章《進出口（登記）規例》，於物品輸入或輸出後十四天內遞交進／出口報關
單及繳納進出口物品報關費。惟根據該規例第三條豁免報關的物品，則不在此限。

二.	 進口及出口私人物品（包括透過互聯網或其他方式從海外直接購買或向海外出
售的物品），除非根據該規例屬於指明的豁免物品，否則亦須遞交進／出口報關單
及繳納進出口物品報關費。一般可獲豁免報關私人物品包括：私人行李（包括非為
生意或業務而進出口的物品）、私人禮物而收受人無須付款及經香港郵政進口或出
口而所載物件價值四千元以下的郵包等。

三.	 進／出口報關單須以電子方式，透過指定服務供應商遞交。服務供應商亦替有
需要人士把紙張報關資料轉換為電子信息傳送至政府。服務供應商包括「標奧電子
商務有限公司」（簡稱「標奧」）、「商貿易服務有限公司」（簡稱「商貿易」）
及「貿易通電子貿易有限公司」（簡稱「貿易通」）。有關的服務供應商詳情可經
下列途徑獲取：

標奧 商貿易 貿易通
電話熱線 2111	1611 8201	0082 2917	8888
網站 www.brio.com.hk www.ge-ts.com.hk www.tradelink.com.hk	

四.	 遞交的進／出口報關單資料必須準確而完整。有關規定請參閱由香港特別行政
區政府刊登的「政府電子貿易服務系統執行指引現行版本第B.3節---進出口報關服
務」文件。在海關關長授權下，政府統計處指定人員亦可核實進／出口報關單內的
資料是否清晰齊備，足以應用於編製貿易統計數字。使用電子遞交服務人士應定時
查閱其「電子郵箱」，以確定其報關單是否已成功遞交至政府與及政府有否就其報
關單作出任何查詢，亦應時常留意電子證書的有效日期及其戶口是否有足夠存款。

五.	 如欲獲取更多有關填寫和遞交進／出口報關單的資料，可致電政府統計處進／
出口報關單及貨物艙單查詢熱線2877	1818或參閱其網站www.censtatd.gov.hk/tc/
page_94.html。

六.	 遞交報關單時，將物品進出口的人士必須繳付報關費及製衣業訓練徵款（如
適用）予政府，由二零一八年八月一日或之後進口或出口／轉口香港的物品，每張	
進／出口報關單應繳付的報關費上限為二百元。如超過十四天的法定限期始行遞交
進／出口報關單，必須按章繳納遲交報關單須付的費用，而不獲另行通知。

七.	 當局可能會對未有充分理由而不依法呈交進／出口報關單或明知或罔顧後果呈
交任何在要項上並不準確的報關單的人士提出檢控。

海關關長何珮珊女士

二零二三年八月一日
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香港文匯報訊（記者 文森）全港設有5間
分店的翹英教育近日宣布全線結業，已預繳學
費的逾400名家長損失金額由數千元至數萬元
不等。消委會表示共收到48宗有關翹英教育
的投訴，涉及金額達56萬元，最高金額的個
案超過5萬元。民建聯立法會議員梁熙亦接獲
約10名家長求助，大部分家長已預繳一兩萬
元學費，他認為若教育中心明知無法提供服務
下仍預收學費，或觸犯《商品說明條例》，要
求教育局和執法部門跟進。

預繳可享折扣 家長多數中招
受影響家長陳小姐昨日接受電台訪問時指

出，翹英教育苦主群組有400多名家長，其子
女自2021年已在該校報讀課程。中心以往在
每個課程完結後，均會主動致電家長提供課程
優惠：「預繳多幾個月的學費，就可享有更多
折扣優惠，所以大家通常都會幾個月學費一齊
交。」
今年7月，她接到該校兩度來電要求交學
費，最後她預繳今年9月至明年2月功課班、
約1.1萬元的學費，連同8月暑期班的約6,000
元學費，共繳交約1.7萬元。結果交費後兩
周，翹英突然宣布結業，「事前沒發現學校有
任何異樣，可能已發生問題，但瞞着我們。」

成功討回欠款機會較微
翹英設有WhatsApp群組與家長通訊，但現
在再無回覆家長提問，「不知道該如何追回學
費。聽說近日有自稱該校校董的人出來，說正
計劃重開課程，但擔心不可信，那麼多人受影
響，涉及那麼多錢，這人怎麼保證可以如常進
行補習？」

消委會投訴及諮詢部總主任莊龍五表示，消
委會正聯絡翹英教育負責人，了解會否因應事
件作出相應安排、繼續履行合約責任，如未能
提供服務，如何安排退款等。「補習社若結
業，一般調停做法就未必可行。商戶如因財務
問題結業，一般消費者會成為沒有抵押的債權
人，可以成功討回欠款的機會較微。」
他呼籲家長如以設有退款機制的付款方式繳

交學費，例如信用卡，應盡早與信用卡中心聯
絡申請退款，又提醒家長要留意簽賬時間是否
時隔太長，或以信用卡分期形式進行繳費，都
有機會影響到退款的成功率。
「消費者需留意市面有不同行業，例如美

容、健身或補習社等，只要提供預繳式消費，
當中就存在一定風險，需留意合約條款及有關
退款方式，減低一旦發生問題衍生的損失。」

他強調，如果一間商戶收取消費者費用時，已
經知道很大可能不能夠提供服務或貨品，有機
會觸犯《商品說明條例》中不當地接受付款罪
行。
梁熙在同一節目上表示，不少家長近月被

翹英教育要求預早提交數月的學費，這種做
法並不合規，但很多市民不知情，政府應盡
快跟進事件、並交代教育中心是否違規：
「首先收超過一個月學費，已經違反相關條
例。有些教育中心涉無牌經營，有些教育中
心雖然有牌，但不是叫翹英，而是其他名
稱，也即同時用不同名稱的牌照經營。教育
局應盡快告知大家，翹英是否涉及違例經
營，如果不盡快處理，翹英可以繼續以尋找
『白武士』為由拖延，苦主可能更加難以討
回款項。」

消委會接涉翹英48投訴 款項56萬

1932-2023

香港文匯報訊（記者郭倩）根據禁毒常務委員會最新數據，疫後吸毒人數呈上升趨勢，中學
生及專上學生最常吸食的毒品是大麻。有組織早前展開中醫藥治療吸毒及大麻後遺症的研究，發
現七成參加者在服用中藥後，平均大麻使用量減少近七成，焦慮及抑鬱情況亦有明顯改善。有參
加者表示，服用中藥後對大麻的依賴性降低，失眠問題亦有所緩解，「焦慮不安的情緒亦隨之減
少，精神狀態好很多。」
基督教香港信義會天朗中心於昨日舉行「中醫藥治療吸毒後遺症暨大麻治療的初步探索」分

享會，該組織在2021年8月1日至今年7月31日期間對接受中醫治療的大麻吸毒者展開調查，
協助大麻吸毒者透過中醫藥改善負面情緒及提升其戒毒動機。研究結果顯示，七成參加者在首
階段服用中醫兩周後，平均吸食大麻量減少接近七成，抑鬱等負面情緒也明顯減少。
基督教香港信義會天朗中心註冊中醫師劉浩泉指出，吸食大麻成癮在中醫學角度歸類為肝氣

失調，治療主要以調理肝臟為先，選取疏肝、清肝、和養肝的藥材。故在研究中，大部分受訪
者是服用雙花延力沖劑，主要成分包括密蒙花（疏肝）、菊花（清肝）及延胡素（養肝），直
接用中藥減低吸食大麻者復吸的渴求。
有吸食大麻習慣的張先生是該研究的參加者之一，他說，吸食大麻是誤信它帶來放鬆、快樂

情緒，以及迷信它有助激發創作靈感，「我的工作與創作有關，聽說食大麻後頭腦會變得清
晰，獲得很多創作靈感。」然而，自吸食後他便上癮，後來知道信義會透過設立流動「涼茶
站」，為市民調理身體，他便抱着當做「身體檢查」的心態一試。
該研究的參加者共需接受八周的中醫治療，首兩周，張先生仍處於被動治療狀態，在後六周則

會主動按時找醫師開藥，「服用這些中藥後，發覺自己對大麻的依賴性減少，由原先最頻密的一
星期食大麻兩次，減少到現在兩星期一次，甚至一個月只有一兩次。」除此之外，他又說：「日
常生活中精神狀態變得更好，以前會經常失眠，現在亦比較容易入睡。」
因應香港最新的吸毒形態，該機構於今年8月繼續獲禁毒基金贊助，開始為期兩年的「可卡

因醫社介入及中醫治療研究」計劃，進一步拓展中醫藥戒毒治療研究。

中藥治吸大麻後遺症 紓失眠減依賴

香港文匯報訊 特區政府發言人昨日回應傳媒查詢時表示，高度
關注翹英教育突然結業的事件，表示教育局確認有關學校位於九龍
城區的中心，並沒有按《教育條例》註冊。對此，教育局定嚴肅處
理。同時，海關在收到有關的舉報後已即時安排專責隊伍跟進，聯
絡所有舉報人查詢每宗個案的詳情，並嘗試聯絡翹英教育的負責人
和員工，以作出跟進調查。
政府發言人表示，教育局於上月25日收到有關學校的學生家長就
退還已繳交學費事宜的查詢及求助時，已即時聯絡該校負責人。當
時該負責人表示學校沒有停辦，該校亦於上月26日如常運作。其
後，教育局再次收到查詢及求助，而學校於上月29日宣布結業。
截至昨日下午6時，海關及消委會就有關事件分別接獲219宗及
63宗舉報，涉及金額約為183萬元及66萬元。海關已即時安排專責
隊伍跟進。在處理有商戶突然停業或結業而未能為消費者提供預售
貨品或服務的舉報時，海關會循是否涉及《商品說明條例》下第
13I條「不當地接受付款」的方向作出調查，包括有關商戶在宣布
停業之前的營運狀況。
海關會考慮個別事件的實際情況及相關證據，以判斷該個案是否
有牴觸條例，如發現商戶違反條例，海關會果斷採取執法行動，保
障消費者合法權益。海關提醒商戶須遵守條例的規定，而消費者應
向商譽良好的商戶購買服務，並於購買服務後保留交易單據及相關
紀錄，以便日後需要作出申訴時作為基本資料。市民若發現懷疑違
反《條例》的活動，可致電海關24小時熱線2545 6182或透過舉報
罪案專用電郵帳戶（crimereport@customs.gov.hk）或網上表格
（eform.cefs.gov.hk/form/ced002/）舉報。
消費者委員會表示，若以信用卡支付費用，可嘗試要求信用卡發
卡公司，代為向商戶銀行申請退回尚未使用的預繳款項，但能否成
功討回款項，視乎多種因素，例如簽賬日期及是否以信用卡分期付
款方式支付費用等。另一方面，如商戶已委任清盤人，消費者可向
清盤人登記成為債權人。
政府發言人再一次呼籲其他已購買相關服務的消費者，盡快聯絡
海關及/或消委會。
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◆全港設有5
間分店的翹英
教育近日宣布
全線結業。
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▶富臨飯店行政總廚黃隆
滔（右）在社交平台公布
恩師楊貫一（左）的死
訊。 黃隆滔Fb圖片

◆楊貫一因病與世長辭，享年90歲。
富臨飯店Fb圖片 ▼2005年，楊貫一（右

二）在煙台現場演示烹製
鮑魚的過程。 資料圖片


